

Intervention Alexandre BOURIGAULT – Groupe des Élus Socialistes et apparentés  
CM du 12 sept 2018  
Débat d'Orientation budgétaire

Monsieur Le Maire,  
Mes chers Collègues,

Année après année, vous le constatez, le Débat d'orientation Budgétaire est devenu un moment important de notre vie démocratique locale. Je ne parle pas ici seulement du « volume » des informations qui vous ont été transmises mais surtout de la qualité de ces dernières.

Je tiens donc avant tout à remercier et à féliciter les différents services de la ville et vous tous, mes collègues élus de la majorité, pour la qualité du travail accompli au cours de ces dernières semaines afin de réaliser ce document qui est à la fois exhaustif et très pédagogique ; Il permet de donner en préalable un éclairage explicatif au projet de budget primitif 2018 qui sera soumis à votre vote lors du prochain conseil le mardi 3 avril.

L'abondance des chiffres, la complexité des mécanismes financiers ne doivent pas faire oublier la dimension politique de ce débat et de ce budget. Ces deux actes sont en effet politiques au sens étymologique du terme puisqu'il s'agira d'écrire ici les principes d'actions pour notre ville durant les mois à venir.

Ils le sont également au sens plus usuel du terme puisque ces actions s'inscrivent dans les engagements de la majorité municipale, engagements issus de convictions clairement ancrées à gauche.

Ils le sont enfin dans la mesure où une collectivité territoriale comme la nôtre doit s'inscrire dans des contraintes politiques nationales, contraintes qui, nous y reviendrons semble faire peu de cas de l'autonomie historique des collectivités locales et du rôle fondamental que jouent ces dernières dans le maintien, sur le territoire des grands principes républicains que sont la Liberté, l'égalité, la fraternité et la laïcité.

Je reviendrai donc sur ces 3 dimensions afin de vous démontrer la cohérence des grands principes qui ont présidé à l'élaboration de ce budget. L'année 2017 a vu l'arrivée au pouvoir d'un président et d'un gouvernement qui ont dès le départ clairement assigné aux collectivités territoriales un rôle de variable d'ajustement pour les équilibres budgétaires nationaux.

C'est ainsi qu'il faut comprendre les règles de bonne conduite sur l'endettement que l'Etat ne s'applique pas à lui-même mais qu'il estime indispensable pour nos communes tout en y rajoutant une double peine avec la réduction progressive annoncée des dotations.

Le tout est bien évidemment accompagné de la traditionnelle incertitude du au retard dans l'annonce du montant de ces dotations qui nous oblige à une grande prudence au moment de la préparation budgétaire.

Que dire ensuite de la promesse de compenser la suppression progressive de la Taxe d'Habitation à l'euro près ? Qui peut nous garantir que cette nouvelle dotation ne sera pas elle aussi réduite, comme ce fut le cas par le passé ?

L'arrêt du soutien aux contrats aidés ne marque t'elle pas elle aussi le plus grand mépris pour le travail réalisé par les personnes en bénéficiant dans nos mairies et nos associations ?

C'est donc dans ce contexte national où l'incertitude le dispute à la défiance, que nous avons donc préparé ce budget en réaffirmant notre volonté de défendre notre autonomie mais aussi notre ancrage à gauche qui nous conduit à défendre des services publics locaux efficaces et garants pour tous nos concitoyens de l'égalité républicaine.

A l'inverse de toutes celles et tous ceux qui, à l'occasion des récentes élections critiquent de façon systématique et démagogique les fonctionnaires territoriaux, nous avons su, grâce une évolution raisonnable de la fiscalité, une maîtrise de nos dépenses et une optimisation de notre organisation, maintenir en quantité et en qualité, le niveau des services publics locaux. Cette maîtrise budgétaire nous a permis de ne plus subir l'effet ciseau lié aux évolution des recettes et des dépenses de fonctionnement décrit en 2016.

En cohérence avec les années précédentes, nous renforcerons nos interventions dans nos domaines prioritaires que sont l'éducation, la tranquillité et les solidarités.

Je profite par ailleurs de ce débat pour saluer l'engagement et la réactivité de nos agents publics qui sont à l'écoute des besoins de nos concitoyens afin d'y répondre de la façon la plus pertinente. Ils mettent en œuvre les décisions prises par le groupe majoritaire pour, et il s'agit là de la troisième dimension de ce projet de budget, accompagner le développement de notre ville et assurer au mieux sa gestion, et cela nous ramène au sens premier du « politique ».

Notre ville change, se modernise, confirme sa place stratégique au cœur de notre agglomération. Ce changement nous le conduisons en respectant 3 grands principes.

- 1<sup>er</sup> Principe : La poursuite de la réalisation du programme pour lequel les floiracaises et les floiracais nous ont apporté leur confiance : à ce jour, plus de 80% de nos engagements ont été mis en œuvre ou réalisés. Ainsi pour 2017, je citerai l'obtention de la seconde fleur, l'informatisation dans les écoles, l'augmentation du nombre d'heures de garde dans les crèches (+ de 5000 h). Ces exemples viennent compléter la liste de nos engagements tenus.
- 2<sup>ème</sup> Principe : Assurer un développement équilibré de notre territoire en respectant les grands équilibres qui font sa particularité et sa richesse : je pense à l'aménagement de la plaine et des coteaux, au contrôle de l'urbanisation afin de laisser toute sa place à nos espaces naturels et à l'habitat traditionnel. Si l'année 2017 a vu Floirac franchir le cap des 17 000 habitants, cette croissance doit rester maîtrisée, adaptée, anticipée. Les budgets consacrés cette année au cadre de vie, au patrimoine ou à l'amélioration de l'espace public en sont ici la preuve.
- 3<sup>ème</sup> Principe : Renforcer la citoyenneté par le développement des actions de démocratie participative qui visent à mieux prendre en compte les attentes et les projets des floiracaises et des floiracais et donc à mieux co-construire notre ville de demain.

Le succès rencontré par la première édition des budgets participatifs et l'enthousiasme suscité prouvent que nous sommes sur la bonne voie et c'est pour cette raison que nous vous proposons de reconduire, avec un budget à la hausse, cette initiative qui est aujourd'hui un exemple à l'échelle de la métropole.

Pour toutes ces raisons, je souhaite donc apporter ici le soutien du groupe des élus socialistes et apparentés à un budget qui tout en confortant la situation financière de la ville et en limitant l'évolution de ses dépenses de fonctionnement prépare un avenir durable et solidaire pour Floirac par des investissements raisonnés et le maintien de services publics de proximité efficaces, performants et au service du plus grand nombre.

Je vous remercie.